

# Le cerveau reptilien : histoire d'une fake news scientifique

Conférence

Place Charles de Gaulle, 19100, Brive-la-Gaillarde

GPS : Place Charles de Gaulle, 19100, Brive-la-Gaillarde

Le 8 mars 2024 | 15h00-16h30

Conférence de Sébastien Lemerle, Maître de conférence HDR, Enseignant-Chercheur en Sociologie Université Paris-Nanterre et membre du Centre de recherches sociologiques et politiques de Paris (Cresppa), spécialiste de la vulgarisation scientifique et de la place des sciences dans la société " Chacun sait que la publicité cible prioritairement notre cerveau reptilien. " L'affirmation issue des colonnes d'un grand quotidien français témoigne du succès de la notion proposée par le neuroscientifique américain Paul D. MacLean au tournant des années 1960. Elle s'inscrit dans une théorie générale du cerveau qui rapporte à une zone cérébrale considérée comme "archaïque" un ensemble de comportements "fondamentaux" : instinct sexuel, défense du territoire, agressivité... Tôt considéré comme erroné puis obsolète sur le plan scientifique, le " cerveau reptilien " n'en a pas moins connu une formidable carrière, de sa formulation initiale dans les années 1960 à ses multiples réappropriations, d'Arthur Koestler à Michel Onfray, en passant par Alain Resnais, les séries américaines ou certains secteurs du développement personnel. Cet épisode de l'histoire des neurosciences offre l'occasion de réfléchir aux raisons pour lesquelles une théorie fautive peut accéder à une large diffusion, et plus généralement à la présence des savoirs scientifiques dans la culture." A l'issue de la conférence, le public aura la possibilité de se procurer l'ouvrage « Le Cerveau Reptilien » de Sébastien Lemerle, CNRS Editions (2021)

## Orateur(s)

Sébastien Lemerle, Sociologue, maître de conférence, CRESPPA CNRS - Université Paris Nanterre

## Admission

Gratuit



## **Partenaires de l'événement**

Ville de Brive  
CNRS Editions